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Vorwort

der im Jahr 2007 zum sechsten mal verliehene preis soziale 

marktwirtschaft der konrad-adenauer-stiftung wurde am  

8. november an den unternehmer und mäzen dr. arend 

oetker in der paulskirche zu frankfurt feierlich überreicht.

die ehrung dr. arend oetkers steht nach werner otto 

(2002), berthold leibinger (2003), helmut o. maucher 

(2004), hans bruno bauerfeind (2005) sowie dr. sybill storz 

(2006) für die anerkennung eines außergewöhnlichen unter-

nehmerischen engagements im sinne der sozialen markt-

wirtschaft. 

die paulskirche zu frankfurt am main, ort der frankfurter 

nationalversammlung von 1848/49, der ersten frei gewähl-

ten Volksversammlung deutschlands, bildete für die preis-

verleihung den schon bewährten und historisch angemes-

senen rahmen.

nach der begrüßung durch den Vorsitzenden der konrad-

adenauer-stiftung, professor dr. bernhard Vogel, richtete 

stadtrat boris rhein stellvertretend für oberbürgermeisterin 

petra roth einen grußwort an den preisträger und die ver-

sammelten gäste.

im seinem anschließenden festvortrag legte ministerpräsi-

dent roland koch insbesondere die bedeutung der sozialen 

marktwirtschaft und das damit verbundene wertefundament 

dar und entwickelte angesichts der globalen herausforde-

rungen für wirtschaft und gesellschaft daraus eine zukunfts-

perspektive.

senator a.d. professor dr. manfred erhardt überraschte mit 

einer in reimform gehaltenen laudatio das publikum. er 

würdigte den preisträger als menschen, in dem „nobilität 

und bürgersinn” vereint sind.
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abschließend bedankte sich der preisträger und betonte die Verantwor-

tung des unternehmers für den wirtschaftlichen erfolg und den sozialen 

zusammenhalt in der gesellschaft.

die reden werden hier in redaktionell leicht überarbeiteter form wieder-

gegeben.

der preis soziale  
marktwirtschaft

der konrad-adenauer-stiftung

soziale marktwirtschaft ist keine wirtschaftstheorie. im 

gegenteil: sie stellt den menschen, sein engagement und 

seine initiative in den mittelpunkt. ihre Verwirklichung voll-

zieht sich in der fähigkeit zur permanenten – politischen und 

ökonomischen – innovation, in selbständigem unternehmer-

tum und in der bereitschaft, Verantwortung zu übernehmen. 

erst praktisches handeln und persönliches Vorbild erfüllen 

sie mit leben.

aus diesem grund hat die konrad-adenauer-stiftung im Jahr 

2002 den preis soziale marktwirtschaft ins leben gerufen. 

mit dem nicht dotierten preis werden herausragende leistun-

gen von personen im geiste der sozialen marktwirtschaft 

ausgezeichnet. 

das beispiel und die leistung unserer preisträger sollen  

mut machen, auch schwierigste aufgaben entschieden 

anzupacken, sie sollen inhaltliche anstöße für die politische 

arbeit vermitteln und die bedeutung der grundprinzipien  

der sozialen marktwirtschaft für die gegenwärtigen heraus-

forderungen herausstellen. 
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in der sozialen marktwirtschaft steht der mensch im mittelpunkt. seine 

rechte und pflichten, seine fähigkeiten, seine mutige schaffenskraft und 

sein Verantwortungsbewusstsein sind in ihr gefordert und werden durch 

sie gefördert.

ohne unternehmerisch denkende menschen, die initiative ergreifen und 

bereit sind, auch unter risiken innovationen durchzusetzen, ist wohl-

stand für alle langfristig nicht möglich: unsere gesellschaft braucht 

(mehr) männer und frauen mit kreativität, tatendrang und unterneh-

mergeist. menschen, die zu ihren überzeugungen stehen, ihre ziele mit 

langem atem verfolgen und die ihre außergewöhnlichen fähigkeiten in 

den dienst der gemeinschaft stellen.

die preisträger werden von einer Jury vorgeschlagen und vom Vorstand 

der konrad-adenauer-stiftung bestätigt.

DiE JuRy „PREiS SOziAlE MARKtwiRtScHAft DER  

KOnRAD-ADEnAuER-Stiftung” BEStEHt AuS DEn  

MitgliEDERn:

Dr. Patrick Adenauer 

Geschäftsführender Gesellschafter der Bauwens GmbH & Co. KG, Köln

Dr. Joachim Lemppenau 

ehemals Vorsitzender der Vorstände Volksfürsorge,  

Deutsche Lebensversicherung AG, Hamburg

Professor Dr. Rüdiger Pohl  

Martin-Luther-Universität Halle-Wittenberg

Dr. Nikolaus Schweickart 

Vorsitzender des Vorstandes der Altana AG, Bad Homburg

Dr. Jens Odewald (Vorsitzender der Jury) 

Vorsitzender des Verwaltungsrates, Odewald & Compagnie GmbH, Berlin

der preisträger 2007:
arend oetker

in der begründung der Jury heißt es:

„dr. arend oetker verbindet herausragende unternehme-

rische fähigkeit mit überragendem gesellschaftlichem  

engagement.

die ausrichtung des erbes seiner mutter ursula oetker auf 

eine erfolgreiche zukunft ist beispielhaft für das unterneh-

merische wirken des preisträgers. Vor allem die 1899 ge-

gründeten schwartauer werke sanierte arend oetker, indem 

er sich auf wenige, von den großen lebensmittelkonzernen 

damals nicht belegte, angebote konzentrierte und das unter-

nehmen zum weltmarktführer machte.

seinen unternehmerischen erfolg begründete arend oetker 

immer wieder mit dem prinzip, führungskräfte am kapital  

zu beteiligen und ihnen im tagesgeschäft weitgehend freie 

hand zu lassen. aus der position eines „aktiven aufsichts- 

oder beirats” konzentrierte er sich bei den tochterfirmen  

auf die großen linien der unternehmensführung. dabei 

wurde die unternehmerische anpassung an die entwicklung 

der märkte, die arend oetker mit bemerkenswertem gespür 

verfolgt, sein bevorzugtes betätigungsfeld.
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aber unternehmerischer erfolg war für arend oetker nie selbstzweck.  

er war und ist grundlage dafür, den menschen und der gesellschaft zu 

dienen.

die konrad-adenauer-stiftung zeichnet einen beispielhaften unterneh-

mer, überragenden wissenschaftsförderer und mäzen aus, der unterneh-

merische und soziale Verantwortung verbindet und bürgerliche tugenden 

verkörpert.

sein ehrenamtliches engagement als Vizepräsident und schatzmeister  

im bundesverband der deutschen industrie (bdi) sowie im präsidium 

und Vorstand der bundesvereinigung der deutschen arbeitgeberverbände 

(bda) sind herausragend. er ist präsident der deutschen gesellschaft für 

auswärtige politik e.V., berlin, und der deutschen stiftung musikleben, 

die es sich zur aufgabe gemacht hat, bundesweit den hochbegabten 

nachwuchs in der klassischen musik zu fördern. fernerhin ist er auf-

sichtsratsvorsitzender der berliner philharmonie gmbh. 

seine besondere leidenschaft gilt der wissenschaftsförderung, als präsi-

dent des stifterverbandes, als ständiger gast im präsidium der deut-

schen forschungsgemeinschaft (dfg), als mitglied des senats der max-

planck-gesellschaft sowie des kuratoriums der fritz thyssen stiftung für 

wissenschaftsförderung. maßgeblich hat arend oetker daran mitgewirkt, 

dass die gesamte forschungs- und innovationspolitik der bundesregie-

rung in der high-tech-strategie „ideen zünden” gebündelt werden konn-

te.

arend oetker ist gleichsam „unternehmer unter künstlern und wissen-

schaftlern”, aber auch „künstler unter unternehmern”. wenige stehen 

mehr für die überwindung und den dialog dieser beiden disziplinen, die 

häufig als unvereinbar gelten als arend oetker.

eigenschaften, die Voraussetzungen für eine zukunft in toleranz und 

wohlstand sind, die aber auch grundlagen der sozialen marktwirtschaft 

im 21. Jahrhundert sein werden und die arend oetker als träger des 

preises soziale marktwirtschaft der konrad-adenauer-stiftung im Jahr 

2007 prädestinieren.”

AuS DEM lEBEn VOn AREnD OEtKER:

arend oetker wurde am 30. märz 1939 als sohn eines landwirts in 

bielefeld geboren und wuchs mit vier jüngeren geschwistern auf einem 

rittergut bei detmold auf. er ist urenkel von dr. august oetker, dem 

gründer der oetker-gruppe.

nach dem abitur absolvierte er den wehrdienst als reserveoffizier und 

studierte 1962-1966 in hamburg, berlin und köln betriebswirtschaft 

sowie politische wissenschaften er beendete sein studium als diplom-

kaufmann. bei professor dr. erich gutenberg in köln promovierte er  

1967 zum dr. rer. pol. mit einer arbeit über die finanzierung von fami-

lienunternehmen.

zu den von arend oetkers mutter ursula oetker übernommenen teilen 

der oetker-gruppe gehörten im wesentlichen drei in den 1960er Jahren 

angeschlagene firmen: die marmeladen-fabrik schwartauer werke gmbh 

& co. kg, die saftfabrik altländer gold gmbh & co. und die nähmaschi-

nenfabrik kochs adler ag. arend oetker sah sich 1968 vor die aufgabe 

gestellt, dieses mütterliche erbe zu übernehmen.

die 1899 gegründeten schwartauer werke sanierte arend oetker dabei 

mit durchaus unkonventionellen methoden, indem er die geschäfte auf 

wenige, von den großen lebensmittelkonzernen damals nicht belegte 

angebote konzentrierte. mit diesem konzept schaffte es arend oetker 

schrittweise, marktführer bei marmelade, sowie back- und dekorartikeln 

zu werden. später kamen früchte- und powerriegel hinzu.

schon zuvor entwickelte arend oetker die schreib- und nähmaschinen 

fertigende kochs ag auf spezialnähmaschinen-fertigung für die textil-

industrie weiter und verkaufte diese nach der sanierung. 

die aus dem familienbesitz verbliebenen schwartauer werke bildeten 

den grundstock für arend oetkers weitere aktivitäten, die er interna-

tional in marktnischen aufbaute. Von Juli 1986 bis november 1989 leitete 

er als Vorstandsvorsitzender die kölner holding otto wolff ag (ow) mit 

16.000 mitarbeitern.

seine beteiligungen fasste er 1989 in der dr. arend oetker holding 

gmbh & co. in köln zusammen, der er fortan als geschäftsführender 
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gesellschafter vorstand. in dieser bündelte er verschiedene geschäfts-

bereiche wie nahrungsmittel/agrarprodukte, fährreederei oder beteili-

gungs- und immobiliengesellschaften.

im Juli 1995 übernahm er die schweizer hero ag (konfitüren, riegel, 

babynahrung, fruchtsäfte). mit dem Verbund aus hero und schwartau 

wurde die kölner oetker-gruppe zu einem der großen in der lebensmit-

telindustrie europas. damit baute arend oetker die internationalisierung 

der gruppe auf einen auslandsanteil von zwei dritteln des umsatzes aus.

sehr geehrte damen und herren,

„ein edles beispiel macht die schweren taten leicht”, sagt 

der zwar in weimar und thüringen zu hause gewesene,  

aber doch immerhin in frankfurt geborene Johann wolfgang 

von goethe. ein edles beispiel macht die schweren taten 

leicht. wir wissen, meine damen und herren, dass die 

soziale marktwirtschaft kein leichtes unterfangen ist und zu 

großen taten herausfordert. sie ist aber, nach unserer über-

zeugung, die wirtschaftsordnung, die dem menschen am 

meisten gemäß ist – eine ordnung, die davon lebt, dass wir 

alle nach ihren grundsätzen handeln und die ihre kraft vor 

allem aus dem gelebten beispiel schöpft. 

gute Vorbilder, erst recht Vorbilder aus der praxis, werden 

gebraucht. persönlichkeiten, die täglich den nachweis erbrin-

gen, dass die soziale marktwirtschaft kein fernes theoreti-

sches wunschgebilde ist, sondern gelebte wirklichkeit.

wir wünschen uns, dass solche beispiele schule machen, 

dass sie viele engagierte nachahmerinnen und nachahmer 

finden. und damit dies geschieht, ehrt die konrad-adenauer-

der wettbewerbsgedanke  
der sozialen marktwirtschaft

freiheit und solidarität

Bernhard Vogel
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stiftung jedes Jahr im november solche edlen beispiele mit dem „preis 

soziale marktwirtschaft”: 2002 professor werner otto, 2003 professor 

berthold leibinger, 2004 helmut maucher, 2005 hans bruno bauerfeind 

und 2006 dr. sybill storz. 2007 ehren wir dr. arend oetker. herzlich 

willkommen, herr dr. oetker, heute nachmittag. 

die soziale marktwirtschaft ist auch heute für die weit überwiegende 

mehrheit der deutschen bevölkerung ein positiv besetzter begriff. aber 

die frage, ob sich die soziale marktwirtschaft bewährt habe, erhält in den 

letzten Jahren immer seltener eine positive antwort. allensbach stellt 

fest, dass im zeitraum 2000-2005 der anteil derer, die von der sozialen 

marktwirtschaft eine gute meinung haben, von 46 auf 31 prozent zurück-

ging. 

also offenbar eine gute idee, aber im alltag nicht immer gut ausgeführt, 

so könnte man das fazit benennen. die gründe für die sinkende zustim-

mung liegen auf der hand. die wirtschaftliche krise in den zurückliegen-

den Jahren, die hohe arbeitslosigkeit, die notwendigen einschnitte in das 

soziale netz und die weit verbreiteten abstiegsängste im zuge der wirt-

schaftlichen globalisierung.

Jetzt, da sich die lage bessert, da mehr menschen als je zuvor in lohn 

und brot sind, die arbeitslosigkeit auf den niedrigsten stand seit 1994 

gesunken ist, stellt sich für manche die frage neu, wie wir mit den  

berechtigten sorgen der menschen umgehen sollen. sollen wir den 

reformkurs fortsetzen oder sollen wir ihn stoppen?

wir haben uns in deutschland dazu durchgerungen, verstärkt in arbeit 

und weniger in arbeitslosigkeit zu investieren. wie sich heute zeigt, aus 

nackter not, weil die hoffnungslose überforderung der sozialkassen für 

jeden sichtbar wurde, aber nicht aus tieferer überzeugung. die agenda 

2010 gab sinnvolle lösungsvorschläge, aber die hinter diesen entschei-

dungen stehenden ordnungspolitischen grundorientierungen wurden viel-

fach nicht erkennbar. es fehlt das Vertrauen in den eingeschlagenen weg, 

weil es an der klaren orientierung mangelt. unreflektierte, bewusst oder 

unbewusst die realität verzerrende, moralische beschwörungsformeln 

bestimmen die öffentliche debatte. der begriff des neoliberalismus zum 

beispiel, von dem man doch eigentlich wissen sollte, er ist als ein aus-

gangspunkt der sozialen marktwirtschaft aller ehren wert. man gebraucht 

ihn heute, um denen, die anderer meinung sind, zu schaden; und die, auf 

die der Vorwurf gemünzt ist, geben sich tief betrübt statt zu widerspre-

chen. 

ich mache darauf aufmerksam, dass sich bereits walter eucken, von  

dem alexander rüstow rückblickend sagt, er habe 1932 mit ihm das 

programm des neoliberalismus aufgestellt, mit ähnlicher kritik, wie wir 

heute, auseinandersetzen musste. die bezeichnung ‚neoliberal’ wurde 

laut eucken 1954 verwendet, „[...], wenn die gegner sich die kritik leicht 

machen wollen.” 

damals wie heute richtet sich diese kritik vor allem gegen die wett- 

bewerbsordnung und ihre geistige grundlegung. darüber ist fast schon 

aus dem blick geraten, dass ein funktionierender wettbewerb den einzel-

nen menschen eben nicht ausliefert, sondern ihn stärkt und unabhängig 

macht gegenüber einem übermächtigen staat, wie auch gegenüber 

einem überhandnehmen von privater marktmacht. man sollte gelegent-

lich daran erinnern, dass der neoliberalismus in der zeit der diktatur als 

gegenentwurf zu einer, alle freiheit und alle menschlichen lebensbedürf-

nisse übergehenden, rücksichtslosen staatlich totalitären industriepolitik 

begründet worden ist. 

das neue an diesem liberalismus liegt ja gerade darin, dass er nicht 

mehr laissez-faire-liberalismus meint, sondern verlässliche rahmen-

bedingungen für einen freien markt, der die erfüllung eines Jeden ohne 

ausnahme ermöglichen soll. die soziale marktwirtschaft geht einen ent-

scheidenden schritt weiter, indem sie eindeutig sagt, der staat habe die 

entsprechenden rahmenbedingungen zu schaffen, um allen bürgern 

teilhabe auch wirklich zu sichern.

immer, meine damen und herren, wenn wir meinen, es ginge uns gut  

in deutschland, haben wir uns dieser wurzeln der sozialen marktwirt-

schaft zu wenig erinnert und haben meist reflexartig auf ein mehr an 

staatlicher fürsorge gesetzt. heute, in einer situation, in der wir erfreu-

licherweise licht am ende des tunnels sehen, aber bei weitem nicht alle 

schwierigkeiten bewältigt sind, sollten wir es anders machen und den 

sozialen gehalt unseres wettbewerbsgedankens ernster nehmen. 

wir sollten das erreichte nicht verspielen, um es mit den worten des 

sachverständigenrates zur begutachtung der gesamtwirtschaftlichen 

entwicklung auszudrücken. nicht so sehr an höhe und dauer der staatli-
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chen leistung bemisst sich, wie gerecht es bei uns zugeht, sondern doch 

vor allem daran, wie gut es uns gelingt, jeden – die schwächsten zuerst 

– für den wettbewerb zu stärken, wie vielen menschen wir die chance 

auf teilhabe eröffnen. 

es mag sein, dass ein solches Verständnis von sozialer gerechtigkeit 

gegenwärtig nicht populär ist, umso mehr müssen wir uns anstrengen 

und mutig für unsere grundsätze und ideen streiten. leicht ist das nicht, 

aber es gibt hoffnung und erst recht gute und glaubwürdige Vorbilder 

können uns in dieser hoffnung stärken.

arbeit schaffen für möglichst viele und für möglichst lange zeit sei an 

sich schon eine soziale tat, sagt der familienunternehmer arend oetker, 

und er beruft sich dabei auf alfred müller-armack, bei dem er in den 

1960er Jahren Vorlesungen gehört hat und der eine zeit lang präsident 

der konrad-adenauer-stiftung war. bei müller-armack war zu hören, dass 

sich unternehmerische Verantwortung nicht allein an der tatsache der 

beschäftigung bemessen werde, sondern auch am täglichen umgang mit 

den arbeitnehmern – und übrigens auch im umgang mit den pensionären 

und den Jungen in der ausbildung.

zahlreiche ämter und funktionen belegen das gesellschaftliche engage-

ment von ihnen, herr dr. oetker. es würde zu lange dauern, wenn ich 

alle ihre engagements hier nennen würde. aber erwähnen möchte ich 

doch das amt des präsidenten des stifterverbands für die deutsche 

wissenschaft, erwähnen möchte ich ihr engagement als ständiger gast 

im präsidium der deutschen forschungsgemeinschaft und ihre mitglied-

schaft im senat der max-planck-gesellschaft, um zu unterstreichen, dass 

sie ein mann von weite und ein mann von weitblick sind, dem es nicht 

zuletzt um die zukunftsfähigkeit der arbeit geht.

dass ein unternehmer dabei auch die zukunft seines unternehmens im 

auge behält, sollte eigentlich eine selbstverständlichkeit sein und braucht 

auch niemand zu verhehlen. Verantwortung für die arbeitnehmer und 

Verantwortung für das unternehmen gehören zusammen und lassen sich 

nicht trennen, denn das soziale engagement des unternehmers setzt nun 

einmal eben den wirtschaftlichen erfolg seines unternehmens voraus.

Viel zu selten nehmen wir wahr, dass arbeitgeber und arbeitnehmer in 

unserer wettbewerbsordnung aufeinander angewiesen sind. der funktio-

nierende wettbewerb schweißt sie mehr zusammen, als dass er sie aus-

einandertreibt, trotz mancher medienträchtiger eskalationen in tarifaus-

einandersetzungen. wir wollen die solidarische und soziale kraft des 

wettbewerbsgedankens, der sich in der sozialen marktwirtschaft mit der 

Verantwortung für den menschen verbindet. und wir wollen dieses wieder 

ins bewusstsein rufen, denn die Verbindung schafft für den einzelnen 

mehr sicherheit und mehr zukunftsfähigkeit, als alle noch so gut ge-

meinten sozialstaatlichen reparaturen und reglementierungen. und 

dafür steht der unternehmer dr. oetker, dafür steht unser preisträger in 

diesem Jahr und ihm gebührt dank und anerkennung und schon jetzt 

unser herzlicher glückwunsch.

roland koch, der hessische ministerpräsident, ist gott sei dank nicht zum 

ersten mal bei dieser preisverleihung anwesend. einige werden sich daran 

erinnern, 2004 sprang er ohne zögern für angela merkel ein, als ihr flug-

zeug wegen schlechten wetters über berlin- tegel nicht starten konnte. 

alle, die damals dabei waren, werden sich erinnern. es wurde eine fulmi-

nante stegreifrede. deswegen ist es höchste zeit, ihn mit dem gebühren-

den zeitlichen Vorlauf um die festrede zu bitten: wir sind dankbar, dass 

er unserer einladung gefolgt ist. herzlich willkommen, herr ministerpräsi-

dent koch! 

auf den festvortrag folgt normalerweise die laudatio; sie – vor allem 

aber die persönlichkeit des laudators – sollen den preisträger ehren. und 

deswegen haben wir einen promovierten Juristen und honorarprofessor 

der universität tübingen, einen erprobten bildungspolitiker, von dem die 

Süddeutsche Zeitung schreibt, er sei „motor der hochschulpolitischen 

reformdebatte” und ersten senator für wissenschaft und forschung im 

wiedervereinigten berlin und heutigen generalsekretär des stifterver-

bandes für die deutsche wissenschaft gebeten, die laudatio auf herrn  

dr. arend oetker zu halten. herzlich willkommen, herr professor erhard! 

zusätzlich ist es uns wichtig, das kulturelle engagement unseres preis-

trägers zu würdigen – er ist nämlich auch aufsichtsratsvorsitzender der 

berliner philharmonie – und so füge ich noch hinzu, dass unser laudator 

der gesellschaft der freunde dieses orchesters vorsitzt und dass er uns 

dazu verholfen hat, dass das barock-trompeten-ensemble berlin in enger 

Verbindung zu den berliner philharmonikern heute aus diesem anlass 

hier spielt. auch dafür herzlichen dank an die musiker und auch die musi-

kerinnen.
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entscheidend für die preisverleihung ist natürlich der Vorschlag der Jury. 

ich danke dr. Jens odewald, dem Vorsitzenden der Jury, herrn dr. patrick 

adenauer und herrn dr. nikolaus schweickart, die anwesend sind, sowie 

herrn dr. lemppenau und herrn professor pohl, die nicht anwesend sein 

können, für die mühevolle arbeit bei der auswahl des jährlichen preis-

trägers. 

die preisverleihung lebt natürlich auch vom geist des ortes, an dem sie 

stattfindet. sechs preisverleihungen, zum fünften mal in folge heute in 

der frankfurter paulskirche. wir sind, verehrter herr stadtrat rhein, 

dankbar, dass wir hier sein dürfen. selbstverständlich gebührt es ihnen 

als Vertreter des hausherrn, des frankfurter magistrats, ein grußwort zu 

sprechen. seien auch sie mir herzlich willkommen! 

„es gilt endlich einzusehen, dass fairer wettbewerb nicht das böse, son-

dern das wohltätige segensreiche prinzip ist, und dass die früchte dem 

Volke in seiner gesamtheit zugute kommen.” ein wort von ludwig erhard 

aus dem april 1949. die von ihm geforderte einsicht hat sich, so fürchte 

ich, bis heute bei uns noch nicht genügend durchgesetzt. ressentiments 

gegen markt und wettbewerb bleiben allzu leicht abrufbar, sind wohlfeile 

instrumente politischer stimmungsmache.

wettbewerb wird verteufelt oder nach opportunität und mehrheit mal 

bejaht, mal verworfen; der sozialen marktwirtschaft widerspricht beides! 

– fairer wettbewerb, der vom staat zu schützen ist, ist ein grundlegen-

des element unserer ordnung, ohne das die soziale marktwirtschaft nicht 

sozial und zukunftsfähig sein kann. 

die bereitschaft zum wettbewerb gehört zu den Voraussetzungen einer 

marktwirtschaft genauso wie gemeinsinn, gerechtigkeit und natürlich 

erst recht die achtung vor der menschenwürde. soziale marktwirtschaft 

ist eine ethische herausforderung und es ist nicht zu leugnen, ihr an-

spruch ist hoch. doch nichts weniger ist von uns verlangt, als dass wir 

uns diesem anspruch stellen. solange es, um noch einmal an Johann 

wolfgang von goethe zu erinnern, edle beispiele wie arend oetker gibt, 

kann daran wohl kein zweifel bestehen. seien sie mir noch einmal herz-

lich willkommen! herr stadtrat, sie haben das wort!

die soziale marktwirtschaft 
und die stadt frankfurt am main

Boris Rhein

sehr geehrte damen und herren! 

ich heiße sie, wie herr ministerpräsident Vogel schon ange-

kündigt hat, als Vertreter der hausherrin, der oberbürger-

meisterin, ganz herzlich hier in der paulskirche in frankfurt 

am main willkommen. und ein ganz herzlicher, ein ganz 

besonders herzlicher willkommensgruß gilt natürlich heute 

dem diesjährigen preisträger des preises soziale marktwirt-

schaft der konrad-adenauer-stiftung, herrn dr. arend oet-

ker, und ihnen, verehrte frau dr. oetker. 

es ist guter brauch, herr ministerpräsident Vogel, dass die.

ser wichtige preis in der paulskirche verliehen wird, jetzt – 

wie sie sagen – schon zum fünften mal in folge. und ich bin 

der festen überzeugung, dass es nicht nur ein guter brauch 

ist, sondern – und auch das haben sie bereits anklingen las-

sen – dass die paulskirche, die wiege der deutschen demo-

kratie, auch exakt der richtige ort ist, um einen solchen 

preis zu verleihen. denn marktwirtschaft bedingt demokratie 

und demokratie bedingt marktwirtschaft.

sie bedingen sich also gegenseitig oder, um es prägnanter 

und schlagkräftiger mit den worten ludwig erhards zu 
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sagen: „demokratie und freie wirtschaft gehören logisch ebenso zusam-

men wie diktatur und staatswirtschaft.” und genauso wie der ort und 

der preis zusammen gehören, gehören selbstverständlich der preis und 

der preisträger zusammen.

seit dem Jahr 2002 verleiht die konrad-adenauer-stiftung den preis  

soziale marktwirtschaft an verdiente persönlichkeiten des unternehme-

rischen lebens. und ich finde, wenn jemand die in der ausschreibung 

geforderten kriterien – die da lauten: herausragende unternehmerische 

leistungen und die wahrung besonderer sozialer und gesellschaftlicher 

Verantwortung um die soziale marktwirtschaft –, erfüllt, dann ist das mit 

sicherheit eine persönlichkeit wie dr. arend oetker. 

und deswegen ist die entscheidung der konrad-adenauer-stiftung nicht 

nur eine entscheidung nach dem uns allen in fleisch und blut übergegan-

genen slogan „man nehme dr. oetker”, sondern sie ist eine gute, eine 

wohlüberlegte entscheidung. denn sie – ich weiß selbstverständlich,  

herr dr. oetker, dass sie in aller bescheidenheit sagen, sie seien der 

„arme” oetker, und dass das motto „man nehme dr. oetker” dem ande-

ren oetker-zweig zukommt, – werden nicht nur für großen unternehme-

rischen erfolg, sondern auch für mannigfaltiges ehrenamtliches engage-

ment ausgezeichnet: sei es ihre tätigkeit im bundesverband der deut-

schen industrie, in der bundesvereinigung der deutschen arbeitgeber-

verbände – mir, als dem präsidenten des kommunalen arbeitgeberver-

bandes hessen, als personaldezernent der stadt frankfurt, natürlich ganz 

besonders sympathisch – oder in der deutschen forschungs-gemein-

schaft, der max-planck-gesellschaft und im stifterverband für die deut-

sche wissenschaft, wie bereits erwähnt. 

aber, und ich glaube, das ist ausschlaggebend, es ist eine entscheidung 

für einen bedeutenden repräsentanten eines großen familienunterneh-

mens, eine entscheidung, die ein zeichen setzt, wie wichtig familienun-

ternehmen und familienunternehmer als rückgrat unserer wirtschaft 

sind. 80 prozent der hierzulande ansässigen unternehmen werden als 

familienunternehmen geführt. sie tragen mit 53 prozent zur bruttowert-

schöpfung aller unternehmen bei, und sie sind der beschäftigungsmotor 

in deutschland. 68 prozent der arbeitsplätze in unserem land werden 

von familienunternehmen angeboten und während woanders stellen 

gestrichen werden, werden hier arbeitsplätze geschaffen oder lassen  

sie es mich so formulieren: familienunternehmen sind unbeirrte „old 

economy”, und ich meine das sehr positiv. sie sind rasant unterwegs in 

einer sich wandelnden wirtschafts- und unternehmenswelt, aber trotz-

dem sind sie behutsam im umgang mit den menschen.

und die globalisierung, meine damen und herren, bietet uns selbstver-

ständlich mehr chancen als ihr risiken innewohnen, man muss eben nur 

wissen, wie man sie nutzt. und dazu gehört natürlich auch – das ist die 

andere seite –, dass nicht wenige uns vertraute namen für immer vom 

markt verschwunden sind. die übergroße mehrheit der familienunterneh-

men jedoch besteht fort, eben gerade wegen des gestaltungswillens und 

wegen des bestrebens, etwas dauerhaftes über generationen hinweg zu 

schaffen.

sie stehen, wie die oetker-holding, für beständigkeit. dafür sind Verläss-

lichkeit und glaubwürdigkeit ausschlaggebende gründe.

sie, verehrter herr dr. oetker, geben dafür auch ein hervorragendes 

Vorbild ab und sind ein glücksfall für die soziale marktwirtschaft und 

deswegen wird dieser preis am richtigen ort an den richtigen mann 

verliehen!

ich gratuliere ihnen herzlich dazu, auch im namen des stadtverordne-

tenvorstehers der stadt frankfurt am main, dem ersten bürger unserer 

stadt, im namen von herrn stadtverordnetenvorsteher bührmann. 

ihnen allen vielen dank, dass sie nach frankfurt gekommen sind und 

weiterhin alles gute und viel erfolg!



meine sehr verehrten damen und herren!

es ist eine fortwährende, große ehre, an diesem platz zu 

stehen und eine rede zu halten. es gibt wenige anlässe 

dieser art, und deshalb bedanke ich mich für die erneute 

gelegenheit, anlässlich der Verleihung des preises soziale 

marktwirtschaft die festrede zu halten, die zugegebener-

maßen im Jahre 2004 überraschend kam und offensichtlich 

kein hinderungsgrund war, mich erneut einzuladen.

zum zweiten mal innerhalb von drei Jahren einen festvor-

trag zu halten ist aber auch eine provokation! denn der 

festvortrag soll die besondere sicht des festredners auf  

das spezifikum dieses preises – die soziale marktwirtschaft 

– beleuchten. und zu den spezifika der sozialen marktwirt-

schaft gehört, dass sie nicht alle drei Jahre umgeschrieben 

wird.

dies ist keine selbstverständlichkeit, aber aus meiner sicht, 

aus sicht der konrad-adenauer-stiftung und all derer, denen 

die soziale marktwirtschaft am herzen liegt, ist dies eine 

wichtige erkenntnis. eine erkenntnis, die diejenigen zusam-

menführt, die an eine freie, marktwirtschaftliche ordnung 

die soziale marktwirtschaft
mehr flexibilität und mehr eigenes risiko erfordern mehr 

Vertrauen

Roland Koch



24 25

glauben, weil sie davon überzeugt sind, dass menschen in freiheit leben 

sollen und dadurch ihrer menschlichen bestimmung am nächsten kom-

men.

diese werteordnung ist zunächst keine materielle, denn sie fußt auf dem 

menschenbild christlicher demokraten: der mensch, ebenbild gottes, ist 

ein unverfügbares und freies wesen. eine freiheitliche, marktwirtschaft-

liche ordnung ist seinem wesen angemessen, denn sie schützt ihn vor 

dem zwang der gemeinschaft. und sie ermöglicht es dem menschen, 

seine fähigkeiten besser für sich und zum wohle anderer einzusetzen als 

jede andere ordnung. deshalb ist die freiheitliche, marktwirtschaftliche 

ordnung mit dem wettbewerb als grundlegendem ordnungsprinzip eine 

angemessene und gerechte zugleich. darin ist sie allen kollektivistischen 

systemen, die wir kennen, überlegen.

ich kenne eine ganze menge leute, manche sind hier im saal, die im 

Jahre 1989, in den schönen tagen der deutschen einheit, der festen 

überzeugung waren, dass das verbindliche ende des sozialismus erreicht 

und der wettstreit der systeme endgültig zugunsten der freiheitlichen 

ordnung entschieden sei. heute müssen wir feststellen, dass der sozia-

lismus eine wiederauferstehung in politischen programmen feiert. er ist 

nicht tot. Vielleicht, wenn man die geschichte der vergangenen zweitau-

send Jahre betrachtet, ist der sozialismus überhaupt nicht tot zu kriegen. 

denn es gibt eine natürliche sehnsucht der menschen, risiken der frei-

heit mit Visionen von gleichheit zu beantworten. das ist kein phänomen, 

das ministerpräsident kurt beck entdeckt hat. es spricht manches dafür, 

dass er nur das ende dieser geschichte nicht bedacht hat.

aber die debatte ist nicht banal, sondern sie stellt eine fortwährende 

herausforderung für freiheitliche ordnungen dar, die von Voraussetzun-

gen leben, die sie kraft ihrer freiheitlichen selbstdefinition nicht selbst 

schaffen oder gar bestimmen können. und jeder, der sich mit den rah-

menbedingungen der marktwirtschaft beschäftigt, wird das immer wieder 

spüren und erleben. marktwirtschaftliche ordnungen sind nichts, was 

jeden tag popularitätstests unterliegen kann, denn sie sind in der summe 

erfolgreich, aber können im einzelfall auch hart sein. hart in der Qualität 

des marktes, diejenigen auszusortieren, die nicht effizient genug sind. 

konsequent und nachhaltig aber auch in der fähigkeit des marktes, men-

schen zu belohnen – auch mit außergewöhnlichem reichtum –, die die 

richtige idee am richtigen platz mit mut verwirklicht haben.

dieses system widerspricht der Vorstellung von gleichheit. und es ist 

nicht populär, vor allem dann nicht, wenn diejenigen, die angst haben 

etwas zu verlieren, die mehrheit stellen und diejenigen, die die hoffnung 

haben, etwas zu gewinnen, in der minderheit sind. mit dieser prinzipiellen 

erkenntnis kämpfen wir in jedem wahlkampf und die Verfechter markt-

wirtschaftlicher ordnungskämpfen damit immerfort.

und weil man immerfort kämpft, ist es legitim und herausfordernd zu-

gleich, an dieser stelle zum zweiten mal die festrede anlässlich der 

Verleihung des preises soziale marktwirtschaft der konrad-adenauer-

stiftung zu halten. denn man kann heute einerseits über entwicklungen 

und Veränderungen der gesellschaft in den letzten drei Jahren sprechen, 

andererseits die künftigen herausforderungen skizzieren.

das bundestagswahlergebnis des Jahres 2005 hat viele facetten, über 

die sich lange sprechen lässt. eine facette möchte ich besonders heraus-

stellen: die menschen waren sehr skeptisch, ob sie sich auf Veränderun-

gen, die ihnen mehr eigenverantwortung abnötigen, sie in ihrer freiheit 

aber gleichsam stärken würden, einlassen sollten. das ist für diejenigen, 

die die freiheit lieben und verehren, eine gefährliche erkenntnis.

dazu passt auch, dass politiker von meinungsforschern gelegentlich bei 

umfragen den ratschlag erhalten, bestimmte wörter und begriffe beson-

ders häufig zu verwenden und andere besser nicht. und es gibt seit einer 

ganzen reihe von Jahren zwei begriffe, die auf der hitliste der nicht 

gewollten und gewünschten worte ganz oben stehen: „stillstand” und 

„reform” – beide sind gleichermaßen unbeliebt. ich denke, es lohnt sich, 

darüber nachzudenken, warum das so ist.

wir haben eine zeit hinter uns, in der die bürgerinnen und bürger dieses 

landes etwas großartiges erleben durften, das mit dem begriff des wirt-

schaftswunders und mit dem namen von ludwig erhard, aber auch mit 

alfred müller-armack, walter eucken und wilhelm röpke und den Vätern 

des neoliberalismus aufs engste verbunden ist.

ich gebe bernhard Vogel recht: es ist gelegentlich erstaunlich, wie ge-

ring die bereitschaft der Journalisten ist, das auch nur in einem kasten 

am rande ihrer beschimpfungen zu erwähnen. aber diese schmähungen 

des neoliberalismus haben uns alle verführt. sie haben den für das 

funktionieren einer freiheitlichen ordnung notwendigen beitrag von 
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eigenverantwortung und eigenem risiko, das salz in der suppe der frei-

heit, leicht verdaulich gemacht. in einem land, in dem lohnzuwächse 

selbstverständlich und Vollbeschäftigung über Jahrzehnte gewohnheit 

waren, schien es nicht erforderlich, über einen flexibleren arbeitsmarkt 

oder die eigenvorsorge in der rentenversicherung nachzudenken. alle 

beteiligten wussten um die herausforderung, aber niemand musste sich 

ihr stellen, denn jeder konnte einigermaßen sicher sein, nicht zu den 

betroffenen von arbeitslosigkeit oder altersarmut zu gehören.

Viele arbeitnehmer haben in großen deutschen familienunternehmen 

oder konzernen mit der aussicht begonnen, nach jahrzehntelanger arbeit 

in demselben betrieb spätestens mit dem 65. lebensjahr und der golde-

nen ehrennadel für besondere betriebstreue verabschiedet zu werden. 

sie haben im Vertrauen darauf begonnen zu arbeiten, dass die gesetz-

lichen rentenbeiträge ausreichen würden, um eine auskömmliche rente 

zu erhalten. und sie konnten sogar die erwartung haben, dass auch ihre 

kinder als „werkskinder” in demselben betrieb eine ähnliche karriere 

machen könnten.

Von diesem bild der stabilität ist fast nichts mehr übrig. die anforderun-

gen an mehr flexibilität, an die bereitschaft, risiko selbst zu überneh-

men, sind in einer globalisierten welt gestiegen und nicht gesunken. und 

dieses mehr an anforderungen kommt auf eine generation zu, die darauf 

nicht ausreichend vorbereitet ist. weil die erfolge der Vergangenheit uns 

lange in – trügerischer – sicherheit gewogen haben, müssen wir plötz-

lich, unvermittelt und mit voller wucht mehr risiko selbst übernehmen. 

die dafür geltenden rahmenbedingungen werden in nicht unerheblichem 

maße von politikern formuliert, zu denen ich gehöre.

ich bin fest davon überzeugt, dass wir in diesem land bis zu einer million 

zusätzlicher arbeitsplätze haben könnten und viele menschen aufgrund 

ihrer erwerbstätigkeit in einer besseren sozialen situation wären, wenn 

wir ein flexibleres arbeitsrecht hätten. aber ich sehe auch die gesichter 

und verstehe die reaktionen der menschen, die heute unsicherer denn  

je sind, ob und aus welchen gründen sie vielleicht zu denjenigen gehö-

ren, bei denen die flexibilität zur folge hat, dass sie nicht mehr in die 

erwerbsgesellschaft zurückkehren können. und es macht auch keinen 

sinn, über diese begründeten sorgen der menschen hinwegzusehen.

wir haben über Jahrzehnte eine philosophie verfolgt, wonach die fünfzig-

jährigen aus dem erwerbsleben „ausgeplant” wurden. wir haben arbeit-

nehmern im alter von 53 oder 55 Jahren vermittelt, es sei besser, wenn 

sie nicht mehr arbeiten und stattdessen jüngeren arbeitnehmern platz 

machen würden. heute müssen wir erkennen, dass diese gruppe der 

arbeitnehmer angst vor einer zusätzlichen ausweitung flexibler arbeits-

verträge hat. denn sie fürchten, dass sie die ersten opfer dieser flexibi-

lität werden und dies das ende ihres erwerbslebens darstellen könnte.

ich sage das nicht, weil ich glaube, dass wir auch nur das geringste 

recht hätten, die rahmenbedingungen marktwirtschaftlicher ordnung im 

sinne von weniger flexibilität, weniger freiheit, weniger eigenem risiko 

und eigenverantwortung zu verändern. ich sage es, weil wir gemeinsam 

fragen müssen, was heute – im gegensatz zu dem, was bei meiner ers-

ten festrede gesagt worden ist – nicht mehr gilt und was wir tun können, 

damit sich wieder mehr menschen bereitwillig auf mehr freiheit einlas-

sen.

die große herausforderung, die sich dabei stellt, lässt sich in einem satz 

zusammenfassen: „übernehmt mehr risiko in dieser welt!” wie können 

wir die bevölkerung davon überzeugen? an dieser herausforderung sind 

wir teilweise gescheitert. und diese herausforderung wird wahrscheinlich 

sogar noch größer und schwieriger werden. wenn wir uns vor augen 

führen, wie sich unser politischer gegner, die spd, in der debatte um  

die privatisierung der bahn positioniert, dann ist das ein lehrreiches 

anschauungsbeispiel. es ist eine debatte, in der die sozialdemokratie  

auf einen intellektuellen stand zurückfällt, der vor dem godesberger 

programm einmal gegolten hat. kernelement ist die prinzipielle ableh-

nung privater finanzierungselemente – ich unterstreiche „die prinzipielle 

ablehnung”, nicht die ablehnung im einzelfall. tenor der sozialdemokra-

tischen überlegungen ist, dass nichts gemeinwohlorientiert gutes heraus-

kommen kann, wenn privates kapital einbezogen wird.

meine damen und herren, das ist der diskussionsstand von vor 1959. 

und deshalb sind die herausforderungen für christliche demokraten so 

groß, weil es letztlich um die wahrung einer grundlegenden marktwirt-

schaftlichen ordnung geht. diese aufgabe stellt sich in einem moment, 

da die gesellschaft ängstlicher ist und sich angesichts des risikos, das 

mit freiheit verbunden ist, wieder stärker von der Vision der gleichheit 

beeindrucken lässt.
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ich glaube, dass wir dazu präzise und vorsichtig argumentieren müssen. 

wenn beispielsweise ein flexiblerer kündigungsschutz vorgeschlagen 

wird, dann müssen wir aus guten gründen darauf achten, dass nicht der 

eindruck entsteht, jeder arbeitnehmer müsste künftig jeden tag damit 

rechnen, am abend nach hause zu kommen und frau und kindern sagen 

zu müssen, er wisse nicht, wie es am nächsten tag weitergeht. die be-

fürchtungen der menschen müssen ernst genommen werden, das ist 

mehr als ordnungspolitisch richtige deregulierung des arbeitsrechts. das 

dänische system der „flexicurity” ist dafür ein lehrreiches beispiel. dort 

gibt es eine andere arbeitslosenversicherung, auf ähnlichem niveau wie 

die deutsche, sogar länger als das arbeitslosengeld i, aber verbunden 

mit dem klaren signal, dass als gegenleistung für diese soziale absiche-

rung jede zumutbare beschäftigung anzunehmen ist.

und in diesem sinne können wir dann auch über ideen zur reform der 

arbeitslosenversicherung nachdenken. die arbeitslosenversicherung hat 

sich in den letzten Jahren deutlich gespalten, in den eigentlichen Versi-

cherungsteil und in den teil der sonstigen hilfen. warum sollte es daher 

nicht möglich sein, ohne das solidarprinzip außer kraft zu setzen, dass 

arbeitnehmer einen zusätzlichen beitragssatz dafür bezahlen und einen 

längeren arbeitslosenversicherungsanspruch haben als diejenigen, denen 

die gesetzliche frist genügt? und je länger ein arbeitnehmer sicherheit 

genießen wollte, desto höher läge sein zusätzlicher beitragssatz. lassen 

sich nicht gemeinsame modelle von arbeitgebern und arbeitnehmern 

entwickeln, um der angst vorzubeugen, dass bei arbeitslosigkeit nach 

einer frist von zwölf monaten alles aufgegeben werden muss, was man 

sich erarbeitet und erspart hat?

wir werden uns in der globalisierten welt der kommenden Jahre mit einer 

entwicklung konfrontiert sehen, in der die wachstumspfade des arbeits-

einkommens geringer sind als diejenigen der kapitaleinkommen. und 

darauf haben wir uns nicht vorbereitet. es gibt nahezu keine möglichkeit, 

das zu verhindern. und jede debatte über die frage, ob die zeit üppiger 

lohnerhöhungen nach zeiten der stagnation der reallöhne gekommen 

sei, greift zu kurz, weil durch höhere löhne die gewinne der unterneh-

men und die einkommen der unternehmer in einem globalisierten wett-

bewerb reduziert werden, mit negativen folgen für investitionen und 

umverteilungsspielräume zu gunsten von höheren löhnen und mehr 

arbeitsplätzen.

die frage einer marktwirtschaftlichen ordnung entscheidet sich nicht 

mehr in deutschland allein, es ist eine globale frage. und das hat zur 

folge, dass bei der großen zahl von preisgünstigen arbeitskräften zu 

vergleichsweise hoher Qualität keine wesentlichen einkommenszuwächse 

mehr möglich sind. resultiert daraus nun zwangsläufig eine entwicklung, 

dass wenige immer reicher und viele immer ärmer werden? so etwas 

wäre politisch jedenfalls nicht mehrheitsfähig.

wir sind in deutschland leider gottes vielen fehleinschätzungen unter-

legen, ohne dass ich dies jemandem persönlich vorwerfen will. in den 

1950er Jahren gehörte dazu, mit der umlagefinanzierung unserer sozial-

versicherungssysteme darauf zu verzichten, kapitalstöcke zu bilden, die 

in anderen ländern heute an der tagesordnung sind. ein amerikanischer 

arbeitnehmer nimmt heute in anderer form an dem höheren wachstums-

pfad der kapitaleinkommen teil als ein deutscher rentner, der auf die 

umlagefinanzierung und damit den wachstumspfad der lohnsumme an-

gewiesen ist. das lässt sich kurzfristig nicht ändern, aber wir müssen 

wege finden, mitarbeiter in dieser gesellschaft möglichst schnell am 

investivkapital der gesellschaft zu beteiligen. ein alter gedanke, über 

den, lieber bernhard Vogel, die konrad-adenauer-stiftung sicher bereits 

intensiv nachgedacht hat. ein weg, auf den arbeitgeber und arbeitneh-

mer über viele Jahre aus unterschiedlichen gründen verzichtet haben. 

diesen weg jetzt zu realisieren, ist ein gebot der stunde, denn wir 

müssen den arbeitnehmern ein angebot machen, auch am höheren 

wachstumspfad des kapitals teilzunehmen. ansonsten werden sich in 

unserer gesellschaft immer mehr menschen dagegen wehren, dass das 

wachstum anderswo stattfindet als hier.

und wenn eine partei, wenn eine politische gruppierung, nicht beginnt, 

angebote innerhalb der marktwirtschaftlichen ordnung zu machen, die 

den arbeitnehmern ermöglichen, mit den herausforderungen der zeit 

fertig zu werden, dann werden die politischen kräfte, die außerhalb des 

marktwirtschaftlichen systems stehen, immer mehr unterstützung erhal-

ten.

Viele entscheidungen der Vergangenheit, mit denen wir heute kämpfen, 

sind auch aus einer unfähigkeit der arbeitgeberseite entstanden, in 

streikzeiten wirtschaftlich negative folgen hinzunehmen und nicht gleich 

einzuknicken. ich möchte nur die lohnfortzahlung im krankheitsfall 

erwähnen. 
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ich sage dies auch angesichts des bevorstehenden bahnstreiks und aus 

voller überzeugung, dass zur sozialen marktwirtschaft auch eine streik-

kultur gehört. denn es geht bei allen arbeitskampfauseinandersetzungen 

nicht mehr allein um die frage, welches lohnergebnis erzielt wird. es 

geht auch um die frage, ob und wie eine einheitliche Verhandlung von 

sozialbedingungen, wie sie in deutschland üblich war, in einer globalen 

welt bestand haben kann. und die entscheidung, streikrechte auf die 

arbeitsgerichtsbarkeit zu übertragen, kann die auseinandersetzungskul-

tur der sozialpartner nicht ersetzen.

aber warum entsteht der streik? er entsteht auch, weil die mentalität des 

„Jeder soll noch versuchen zu bekommen, was er bekommen kann”, in 

einem moment, in dem mehr menschen den eindruck haben, sie werden 

abgehängt, immer stärker wird. und gegen diese mentalität müssen wir 

politisch ankämpfen. meine persönliche motivation, eine große koalition 

einzugehen, war, den beweis dafür anzutreten, dass Veränderungen zum 

wohle der menschen möglich sind, um damit kredit zu erarbeiten dafür, 

dass die wähler uns künftig wieder mutigere aufträge geben.

die reformen auf dem arbeitsmarkt, die geringere neuverschuldung  

der öffentlichen haushalte zugunsten kommender generationen, die 

sinkenden lohnnebenkosten, mit denen arbeitgeber und arbeitnehmer 

um netto 16,5 milliarde euro im Jahr entlastet werden – das sind schritte 

in die richtige richtung. eine entlastung, vergleichbar mit den netto 16,5 

milliarden euro p.a. in den sozialversicherungssystemen, wäre durch eine 

steuerreform kaum möglich. es gibt also sichtbare erfolge, objektive 

Verbesserungen, aber es gibt auch große zweifel eines großen teils der 

menschen, ob sie daran teilhaben. und die antwort derjenigen, die für 

die marktwirtschaft sind, auf diese zweifel darf nicht sein, diese men-

schen nicht ernst zu nehmen. die antwort muss lauten, dass alle men-

schen es besser haben werden, wenn sie sich auf Veränderungen der 

rahmenbedingungen im sinne der ideen und leitgedanken einer sozia-

len marktwirtschaft einlassen, wenn jeder wieder mehr Verantwortung 

übernehmen will und kann. 

warum ist das wort „reform” so unbeliebt? weil menschen damit seit 

mehr als einem Jahrzehnt die Verringerung ihres persönlichen wohl-

stands verbinden. sie wissen, dass stillstand für sie keine lösung ist, 

aber sie haben angst vor der Veränderung, weil das ein synonym für 

weniger chancen und wohlstand für sie ist. keiner, der die ideen der 

freiheitlichen marktwirtschaft vertritt, sieht in der gleichsetzung von Ver-

änderung und wohlstandsminderung die zukunft unseres landes. unser 

land, die bundesrepublik deutschland, hat objektiv alle Voraussetzun-

gen, auch in zukunft außerordentlich erfolgreich zu sein: in der ausbil-

dung der menschen, in der demokratischen und sozialen stabilität, in der 

tradition unseres wissens, unserer teamfähigkeit, in unseren möglich-

keiten etwas gemeinsam zu gestalten, sind wir vielen anderen deshalb 

überlegen, weil es eine Jahrhunderte alte tradition ist.

und die tatsache, dass wir stets gemeinsam gestaltet haben und dies 

auch künftig tun wollen, bedeutet, dass wir über mehr nachdenken 

müssen, als nur über mechanismen offener märkte und mehr flexibilität. 

arbeitnehmer haben einen anspruch darauf, dass sie trotz der bereit-

schaft zu mehr flexibilität weiterhin wissen, wo das haus, das sie bauen, 

steht und wo die familie, die sie gründen, leben kann. auch das ist eine 

Veränderung von marktwirtschaft.

früher war die hoechst ag hier in der nähe, heute gibt es diesen kon-

zern nicht mehr. es gibt viele andere unternehmen, die mehrfach ihre 

namen wechseln und niemand genau weiß, was morgen ist. das muss  

in einer globalen welt so sein. es wird keine idee, keinen beruf mehr 

geben, der eine generation hält. aber es gibt menschen, die hier seit 

generationen leben und die zu recht erwarten, am ende ihrer anstren-

gungen, ihrer weiterbildung und ihrer arbeitsplatzwechsel, auch ein 

stück gewissheit zu haben, die eine prinzipielle lebensplanung ermög-

licht. 

mir ist des öfteren in diesen monaten der amerikanische wahlkampf von 

george bush senior und bill clinton in erinnerung, den ich mit großem 

Vergnügen damals beobachten konnte. bill clinton hat an jeder stelle  

die amerikaner mit einem bild konfrontiert. er hat ihnen gesagt, seht,  

da ist ein mehr oder minder reißender fluss. wir sind hier und wir müs-

sen auf die andere seite, keine frage. die republikaner sagen euch: auf, 

schwimmt los! und ich sage euch: lasst uns versuchen, eine brücke zu 

bauen. das ist keine frage von freiheit oder sozialismus. diese brücke 

ist teil der sozialen marktwirtschaft. und wir müssen wachsam sein,  

dass andere uns dieses bild nicht wegnehmen, das ludwig erhard für  

die soziale marktwirtschaft geschaffen hat.
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ich sehe darin eine große chance, aber auch eine große herausforde-

rung, denn wir haben uns möglicherweise intellektuell zu lange „nur”  

auf die mechanismen des marktes konzentriert – und nicht auch auf die 

Verantwortung der umgebung, wie sie unter anderem von müller-armack 

und erhard eindrucksvoll beschrieben wurden. „wohlstand für alle”, diese 

formel ist keine sozialromantik, sie ist eine überzeugung. eine überzeu-

gung, dass menschen in freiheit mehr zusammen schaffen können als 

alleine. und es ist ludwig erhard und den seinen gelungen, dass die 

menschen das angenommen, geglaubt und gelebt haben.

damals hatte ein politiker größeren handlungsspielraum zu gunsten der 

wirtschaft, weil er wusste, dass das, was für die wirtschaft gut war, auch 

für die menschen gut ist. und die bevölkerung hat das genauso gesehen. 

heute leben wir unter dem druck, dass eine stimmung entstanden ist, in 

der viele glauben, dass das, was für die wirtschaft gut ist, die menschen 

wahrscheinlich etwas kostet. und das schmälert die handlungsfähigkeit 

von politik, die es zurückzugewinnen gilt.

lassen sie mich an dieser stelle noch eine bemerkung anschließen. es 

gibt in der wirtschafts- und finanzordnung keine rein nationalen fragen 

mehr, sondern zunehmend internationale. da ich jemand bin, der grund-

sätzlich immer für marktwirtschaft wirbt, ich zugleich aber in der öffent-

lichen debatte derzeit erstaunen auslöse, weil ich dafür werbe, dass wir 

nicht ganz hilflos gegenüber bestimmten formen ausländischer investi-

tionen sein sollten, halte ich es für richtig, folgendes nicht zu verschwei-

gen: es gibt überzeugende argumente dafür, dass es vor dem einfluss 

staatlicher unternehmen aus anderen ländern in deutschland einen 

korridor des schutzes geben sollte, weil es überall auf der welt einen 

solchen korridor des schutzes gibt, nur in deutschland nicht. sei es der 

Enterprise Act in großbritannien oder das Exon-Florio Amendment in den 

Vereinigten staaten von amerika – alle diese regelungen wurden in den 

letzten Jahren geschaffen. wir sind das einzige industrieland der welt, 

das keine entsprechenden Vorschriften hat.

und über diese formale herangehensweise hinaus gibt es eine dahinter-

stehende frage: wir haben es mit einem interessanten neuen phänomen 

des im Jahr 1989 gescheiterten sozialismus zu tun. während bisher stets 

private unternehmen die weltmärkte bestimmten und ihre geschäfte 

abgewickelt haben, waren unternehmen aus sozialistischen ländern nie 

in führender rolle vertreten. niemand hat je angst gehabt, dass die 

sowjetunion einen deutschen großkonzern kauft, eher hätten vielleicht 

zwei großkonzerne darüber nachdenken können, die sowjetunion zu 

kaufen. es gab einen so großen unterschied der wirtschaftlichen poten-

tiale, dass die marktwirtschaftliche ordnung der welt von wirtschafts-

praktiken in sozialistischen ländern nicht wirklich beeinträchtigt werden 

konnte. heute ist dies anders: durch die tatsache, dass billige arbeit 

durch die offenen grenzen und schnellen transportwege weltweit handel-

bar geworden ist und dass rohstoffe in der sich entwickelnden welt so 

wichtig werden, verfügen länder wie russland und china auf einmal über 

riesige ressourcen. die währungsreserven der Volksrepublik china 

werden darüber hinaus auch dadurch erzeugt, dass es einen unfairen 

wechselkurs gibt, der durch staatliches handeln beseitigt werden könnte. 

doch die chinesische regierung nutzt diese situation zur wohlstands-

mehrung. das ist zunächst einmal das gute recht einer regierung, die 

zur wohlstandsmehrung der bevölkerung beitragen muss. aber heikel 

wird es, wenn ihre ambitionen darüber hinaus gehen.

in diesen tagen hatten die ersten chinesischen unternehmen ihren bör-

sengang in frankfurt. kein mensch würde auf die idee kommen, solche 

unternehmen davon abzuhalten, anteile von deutschen firmen zu  

kaufen, schließlich werden ihre aktien ja nun ebenfalls auf dem börsen-

parkett frei gehandelt. wir müssen aber darüber nachdenken, was wir 

tun können, damit diejenigen auf der welt, die in kategorien staatlich 

gelenkter wirtschaft denken und handeln, einsehen, dass ihr zugang zu 

den industriellen teilen der freien welt einfacher ist, wenn auch sie sich 

der privat organisierten wirtschaft öffnen.

es kann uns also nicht egal sein, ob private oder staatlich geführte aus-

ländische unternehmen am markt teilnehmen. wäre es uns egal, so ver-

letzten wir eine regel, die wir im eigenen land immer beachtet haben. 

wir haben lange und intensiv über privatisierung und den einfluss des 

staates in der wirtschaft diskutiert. im wesentlichen haben wir es ge-

schafft, große teile früherer staatlicher unternehmen in privatwirtschaft-

liche rahmenbedingungen zu integrieren. die länder, die ende des Jahr-

hunderts voraussichtlich die mehrheit des weltsozialproduktes erwirt-

schaften, sind heute unter staatlicher lenkung. das muss nicht bedroh-

lich sein. aus meiner sicht ist es eine riesige chance für ein land wie 

deutschland. wir können dorthin vieles verkaufen, wir können vieles 

gestalten, wir können mit den dortigen unternehmen vieles zusammen 

machen. aber die gegenseitigen Voraussetzungen dafür müssen klar 
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sein. eine offene, marktwirtschaftliche ordnung ist nicht nur eine frage 

der flexibilität des arbeitsmarktes in deutschland, sondern sie ist eine 

prinzipienfrage, ob es auf dauer private kapitalinteressen sind, die 

marktmechanismen in gang setzen, oder ob es stattdessen andere inte-

ressen gibt, die dominante gestaltungsfunktionen übernehmen.

das werden wir in deutschland alleine weder verhindern noch gestalten 

können, nicht einmal gemeinsam mit unseren amerikanischen freunden, 

die über ähnliche regelungen und auffassungen wie wir verfügen. aber 

wir können ein signal geben, dass wir eine faire marktwirtschaftliche 

ordnung in einer globalisierten welt wollen. wenn ein staatlicher, chine-

sischer investor sich in deutschland engagieren will, dann selbstver-

ständlich unter der Voraussetzung, dass er privatisiert ist und keiner 

staatlichen lenkung unterliegt. dann sind uns chinesische investoren 

willkommen. die reduzierung der staatlichen wirtschaft ist beschluss  

des letzten parteitages der kommunistischen partei chinas und würde 

auch einen beitrag zum abbau der devisenreserven leisten, die bisher 

strategische investitionsentscheidungen chinesischer unternehmen in 

anderen ländern der welt ermöglichen. wenn wir dies alles jedoch igno-

rieren, werden wir der marktwirtschaft genauso schaden, wie wenn wir 

die aufgaben der eigenverantwortung und flexibilisierung im eigenen 

land nicht mit nachdruck verfolgen würden.

wie bereits gesagt, der glaube, der sozialismus sei nach dem zusam-

menbruch des warschauer paktes tot, war ein irrglaube. der gedanke 

des sozialismus wird uns global und im eigenen land weiter begegnen 

und herausfordern. wir, die wir heute hier den preis soziale marktwirt-

schaft der konrad-adenauer-stiftung verleihen, sind überzeugt, dass die 

idee marktwirtschaftlicher ordnung nicht nur gerechter und dem men-

schen angemessener ist, sondern auch in jeder hinsicht besser. und das 

können wir mit allem recht vertreten. aber in einer freiheitlichen gesell-

schaft ist es unsere aufgabe, die mehrheit der menschen immer wieder 

neu davon zu überzeugen und immer wieder vor der herausforderung zu 

stehen, dass das risiko der freiheit mit der Vision der gleichheit konkur-

riert. und wir werden diesen beweis immer wieder in schwierigen debat-

ten und auseinandersetzungen antreten und die menschen davon über-

zeugen müssen, dass gleichheit statt freiheit zu ihrem schaden wäre – 

und zwar bevor der schadensfall eintritt.

deshalb lohnt es sich, persönlichkeiten und personen herauszustellen,  

die Verantwortung leben, die das Vertrauen ihrer mitarbeiterinnen und 

mitarbeiter haben, die nicht nur Quartalsergebnisse und bilanzen ver-

künden, sondern in der gesellschaft, in der sie leben, sozial handelnde 

organismen repräsentieren. es war nicht meine aufgabe, über sie, ver-

ehrter herr dr. oetker, zu sprechen, aber das hätte ich über sie gesagt.

ich gratuliere ihnen ganz herzlich und wünsche der Veranstaltung alles, 

alles gute!



unternehmer,  
wissenschaftsförderer,  
kunstmäzen

laudatio für arend oetker

Manfred Erhardt

es gilt die regel von immanuel kant

auch im falle des vorliegenden falles,

wie er sie einst auf das wort gebannt:

„im reich der zwecke hat alles

entweder preis oder würde.”

Jeder zweck hat seine hürde!

den preis „soziale marktwirtschaft”

kann niemand sich erzwingen,

nur durch Vorbild und schaffenskraft,

gesinnung und leistung erringen.

im übrigen ist er undotiert

und keiner kann sich bewerben.

die ehre des preises nur dem gebührt,

der ihn vermag zu erwerben

durch unternehmerische taten,

bürgerschaftliches engagement,

mitmenschlichkeit von hohen graden

und soziales sentiment.
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den preis nämlich nur der gewinnt,

der erfolgreich ist und sozial gesinnt,

ideenreich und sehr aktiv,

mutig und karitativ,

kurzum: ein „social entrepreneur”,

ein mensch mit herz, ein mann von ehr`.

dieser preis hat seine bürde,

verlangt und verleiht dem träger: würde!

und wer wäre würdiger als der,

den die Jury auserkoren?

arend oetker gebührt die ehr`

vor anderen honoratioren!

herr oetker, mit der allergrößten freude

darf ich es sein, der ihnen heute

mit herzlicher gratulation

überbringt die laudation.

in bielefeld ward er geboren,

humanistisches abitur,

der betriebswirtschaft verschworen

promoviert er mit bravour.

dem Vaterland dient er mit Verve

als luftwaffenhauptmann der reserve.

zollt der familie tribut

und übernimmt mit wagemut

mutters firmen als sanierer,

macht schwartau rasch zum branchenführer.

fürwahr, das war ein meisterstück,

drauf blickt auch gerne er zurück.

gefragt zur oetker-dynastie

sagt er mit leiser ironie:

ich bin nach dem Verwandtschaftsgrade

der oetker mit der marmelade!

doch bindet man ihn darauf fest,

er sich wie folgt vernehmen lässt:

marmelade ist mir heilig,

doch – allein – zu langweilig!

zumal er nicht nur bei der mater,

sondern auch beim schwiegervater,

dort bei der feinkost, hier beim stahl,

als ceo ein jedes mal,

mit können, tüchtigkeit und kraft,

turn around und gewinne schafft.

dann formt er ein konglomerat

als unternehmer und mann der tat.

heut` bündelt sein imperium –

motto: diversifikation –

ein stattliches szenarium

in folgender konstellation:

schwartau, hero, kws,

cognos und Verschiedenes,

zum beispiel handel aller art:

rohstoffe, öl und fährschifffahrt,

recycling oder sport event

sind im portfolio präsent.

mit seiner holding er regiert,

das management ist delegiert

und klug am kapital beteiligt.

das prinzip ist ihm geheiligt!

so bleibt – nein: nimmt er sich – die zeit,

für Vieles, was geist und herz erfreut,

für das, was ihn neugierig macht

oder irgendwie angefacht,

was der gemeinsinn ihm gebietet,

oder was die familie behütet,

was seinem kunstsinne entspricht

oder seiner bürgerpflicht,

wozu gestaltungskraft ihn treibt,

woran gerechtigkeit sich reibt,

was wirtschaft und wissenschaft verkettet

und den standort deutschland rettet.
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seine interessen sind legion,

wie die gestaltungs-intention.

er dient ope et consilio,

mit geist und herz und ratio

der wirtschaft und der wissenschaft,

berät politik gewissenhaft,

fördert musik, kunst und kultur

und liebt die schönheit der natur.

damit das gemeinwesen gedeiht,

opfert er sich und geld und zeit

in aufsichtsräten, top-funktionen

vieler organisationen:

bei stifterverband und dfg,

kulturkreis und dgap,

bei bda und bdi,

der berliner philharmonie,

fritz-thyssen-kuratorium,

st. petri – evangelium,

atlantik-brücke, mpg,

musikleben, diht.

und außerdem vergisst er nie

seine leipziger galerie.

herr arend oetker ist fürwahr

als mensch ein sonder-exemplar:

ein unternehmer von format,

ein mäzen von hohen graden,

ein mensch, den jeder gerne hat,

verdienstvoll durch gute taten.

bei ihm sind geist und kapital

keineswegs diametral,

nobilität und bürgersinn

vereint unter einem baldachin,

ernsthaftigkeit mit humor gepaart,

konservativ und avantgarde.

erfolg im beruf und glück im privaten:

die firma steht heute ganz oben,

fünf kinder und alle wohlgeraten,

sein leben: als Vorbild zu loben.

er ist ein nobler altruist,

ein menschenfreund und idealist.

st. martin selbst nicht güt´ger ist.

der teilte seinen mantel fair,

doch oetker gibt sich selber her.

und spendet auch noch beispielhaft

für kunst, musik und wissenschaft.

will dafür weder dank noch lohn,

versteht´s als zukunftsinvestition

und stärkt damit die antriebskraft

deutschlands in der weltwirtschaft.

doch ist er nicht nur generös,

sondern auch unprätentiös,

liebenswert geradezu,

ohne allüren und tabu,

verkörpert seit früher Jugend

eines edelmannes tugend,

mit ästhetik und mit stil,

mit bildung und mit taktgefühl.

ihm schuldet dank die civitas

in ganz besonders hohem maß.

sein lebenswerk ist eminent

und fürs gemeinwohl evident.

herrn oetker: ein „tua gratia!”,

im namen der res publica.



worte des preisträgers

Arend Oetker

sehr geehrte damen und herren!

„in diesen heiligen hallen kennt man die rache nicht.” 

wissen sie noch, wo das gesagt wird? in der „zauberflöte”. 

natürlich erstarrt man, sehr verehrter herr ministerpräsi-

dent, liebe gäste, wenn man zum ersten mal an dieser  

stelle steht; mir geht es so!

dabei bin ich gar nicht der erste meines namens hier:  

ich erinnere mich an eine graphik, auf der einer meiner 

Vorfahren, friedrich oetker, hier in der paulskirche 1848  

als mitglied des parlaments zu sehen ist. aber das ist schon 

lange her.

mein bezug zu diesem ort: über Jahrzehnte hinweg habe  

ich meinen freunden jedes Jahr die rede geschenkt, die an-

lässlich der Verleihung des friedenspreises des deutschen 

buch-handels hier in dieser kirche gehalten wird. Jetzt stehe 

ich selbst hier und bin fast ein wenig erschlagen, wo ich 

eigentlich gewohnt bin, frei zu reden, mich heute festhalten 

zu müssen – an diesen festen steinen –, um halt zu finden 

nach so viel belobigung. ich fühle mich gut behandelt: ich 

bedanke mich bei der Jury, und möchte nachdenken über 

das, was herr ministerpräsident koch gesagt hat.
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zuerst fällt mir der begriff der schenkenden gesellschaft ein – nietzsche 

hat diesen begriff geprägt, ich habe ihn immer geschätzt und komme 

später auf ihn zurück, denn er hat für mich etwas mit dem zu tun, was 

den sozialen aspekt der marktwirtschaft ausmacht.

unter fünf verschiedenen stichworten möchte ich über das soziale nach-

denken: 

was bedeutet das soziale in den zeiten des klimawandels, im nationalen 

wie im internationalen kontext? dazu gehört für mich, dass wir uns auf 

den faktor boden besinnen müssen, der nicht vermehrbar ist – eine 

grundweisheit der Volkswirtschaftslehre. 

kapital und arbeit sind, wie wir gehört haben, vermehrbar, kapital mehr 

als arbeit – so die koch’sche these gerade, der boden ist es jedoch nicht. 

Vielleicht gelingt es, sich diesen faktor boden mit hilfe von drei formen 

normativen handelns zu erschließen: durch konservierendes aufsparen, 

durch investives ansparen und durch präventives ersparen.

was heißt das? es heißt, dass man den wald nicht einfach abholzen darf. 

man muss ihn vielmehr pflegen und immer wieder neue bäume pflanzen. 

man muss an die nächste generation denken. ich habe mich immer als 

treuhänder empfunden. ich gehöre zur vierten generation, seit 40 Jah-

ren bin ich unternehmer und befinde mich auf dem weg von der dritten 

zur fünften generation. ich bin der meinung, dass das, was mir anver-

traut ist, ein treuhänderischer besitz ist, und ich verpflichtet bin, ihn an 

die nächste generation weiter zu geben. er muss aber nicht nur bewahrt 

werden, sondern es muss zusätzlich neues, mehr geschaffen werden. 

grundlage dieses mehrwerts ist die schonende nutzung unserer ressour-

cen, so wie mittels high-tech-strategien beispielsweise auf dürrem boden 

gräser und hölzer angebaut werden oder aus cellulose bioenergie ge-

wonnen wird und eben nicht aus pflanzen, die für die ernährung einer 

wachsenden bevölkerung bitter notwendig sind.

als marktwirtschaftler weiß man, dass dieser mehrwert in der agrarpolitik 

nicht durch protektionismus oder subventionen zu erreichen ist, sondern 

der weg zu diesem ziel nur über bessere anreizsysteme und mehr freien 

handel führt. 

damit komme ich zum nächsten begriff, der globalisierung und zur 

frage: was bedeutet globalisierung für die soziale marktwirtschaft?

mein unternehmerisches leben fing ich als kleiner norddeutscher kauf-

mann an und hatte das ziel, mein lebensziel, nationaler marktführer  

in dem bereich zu werden, in dem ich tätig war. und dann kamen die 

chancen der globalisierung, des gemeinsamen marktes, und damit die 

möglichkeit, wohlstand für mehr menschen zu schaffen, nicht mehr nur 

national, sondern in einem übernationalen sinne und zusammenhang.

deswegen haben wir uns zu einer gemeinsamen währung entschieden, 

zu dem gemeinsamen markt, der europäische union, weil wir überzeugt 

sind, in dieser zusammengehörigkeit mehr wohlstand für viele erwirt-

schaften zu können. wir haben versucht, auch andere länder davon zu 

überzeugen, dass dies eine erstrebenswerte gemeinschaft für sie sein 

würde. heute wissen wir, dass wir damit erfolg hatten und dass viele 

länder teil dieser gemeinschaft werden wollten und die zahl weiter 

wächst!

dafür müssen wir mehr gemeinsamkeiten in dieser größeren, überna-

tionalen gemeinschaft schaffen. und wenn wir das system international 

noch weiter denken, so brauchen wir dafür eine angleichung von stan-

dards und regeln, die weltweit eingehalten werden.

ob das nun die angleichung von standards ist, zum beispiel – ich spre-

che in frankfurt – von amerikanischen bilanzierungsvorschriften, oder  

ob es um möglichst hohe transparenzregeln geht. alle diese standards 

und regeln müssen so beschaffen sein, dass sie kreativität, freiheit und 

unternehmerisches schaffen nicht beeinträchtigen.

das bringt mich, nach klimawandel und globalisierung – zu meinem 

dritten punkt, der friedenssicherung. friedenssicherung ist in zeiten des 

atompotentials in erster linie entwicklungspolitik und kriegsverhinde-

rungspolitik. entwicklungspolitik ist teil der wirtschaftspolitik, und nicht 

etwa ein extraressort: sie muss sich integrieren in die sicherheits- und 

wirtschaftspolitik, und dazu beitragen, dass sich diejenigen, die weniger 

haben, dass die ärmeren länder sich besser selbst helfen können. ein 

praktisches beispiel:
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ich habe mich dafür eingesetzt, dass eines meiner unternehmen eine 

zuckerfabrik in afghanistan wieder aufbaut. wir sind uns bewusst, dass 

dies ein kleines projekt, fast ein tropfen auf den heißen stein ist, wenn 

man es in ein Verhältnis zum mohnanbau setzt, der zur sucht und zer-

störung der menschen führt, statt zur ernährung. aber es lohnt sich, 

auch und gerade solche kleinen projekte zu realisieren, aktiv zu werden 

und den menschen zu zeigen, dass sie sich besser an einem langfristigen 

nutzen orientieren, als den kurzfristigen gewinn zu suchen, der ihnen auf 

die lange sicht schadet.

präventives Verhalten bedeutet, kriege zu verhindern, toleranz zu  

stärken und den menschenrechten überall mehr gewicht zu geben.

ich komme zum vierten stichwort: demographischer wandel. in einer 

zeit, in der wir sehr viel älter werden als früher, ist die anpassung nicht 

nur der bismarckschen sozialgesetze ein gebot der stunde. es muss ein 

neues Verständnis von dem entstehen, was die sorge der Jüngeren für 

die älteren bedeutet, und dazu brauchen wir ein anderes Verständnis  

von gemeinschaft und familie. die familienphilosophie eines indischen 

unternehmens hat sich mir als eindrucksvolles beispiel tief eingeprägt.  

in dieser familie heißt es: wir sind sechzig oder siebzig personen und wir 

haben ein familienstatut, wonach die jüngeren mitglieder in den ersten 

dreißig lebensjahren in allem unterstützung und förderung finden bei 

den älteren. die generation der leistungsstarken familienmitglieder 

zwischen dreißig und sechzig Jahren gehören, müssen im wesentlichen 

dafür sorgen, dass dies gelingt. wer das alter von sechzig Jahren über-

schritten hat, kann auf die solidarität und die hilfe aller familienmitglie-

der in seiner letzten lebensphase vertrauen. dieser umgang erscheint 

mir reflektiert und vorbildlich. 

wie wir mit diesem letzten glied in der älter werdenden gesellschaft in 

der sozialen marktwirtschaft umgehen sollen, darüber müssen wir mehr 

nachdenken und entsprechende formen finden. es gehört zu einem prä-

ventiven Verhalten, auch jemanden, der 50 Jahre alt ist, weiterzubilden, 

damit er nicht mit 55 Jahren in arbeitslosigkeit fällt. ihn vor dem zu 

schützen, was uns in deutschland oft sehr bedrückt, nämlich die arbeits-

losigkeit oder die gefahr, arbeitslos zu werden. Vor diesem hintergrund, 

meine ich, müssen wir den demographischen wandel neu in die soziale 

marktwirtschaft integrieren.

und so bin ich am letzten punkt angelangt, dem markt. er ist die seele 

eines jeden kaufmanns. für den markt brauchen wir freiheit. die freiheit 

zu handeln, natürlich unter dem gebot unserer rahmenbedingungen und 

unter dem gebot unseres grundgesetzes. und dafür ist der wettbewerb 

das sozialste instrument überhaupt, denn er schafft die möglichkeit, 

immer wieder in den markt einzutreten. der dauernde wettbewerb ist 

nicht nur ein leistungsprinzip, das heißt eine methode, leistung zu er-

zeugen, sondern er ist auch die chance des dauernden wiedereintritts. 

wenn man den zweiten platz belegt oder gar verloren hat, man kann in 

unserer gesellschaft immer wieder in den wettbewerb eintreten. hier 

kommen markt und moral zusammen.

aber wir kennen natürlich auch die einschränkungen. es gibt immer auch 

menschen, die es nicht geschafft haben, die es nie schaffen werden, in 

den wettbewerb einzutreten. diese menschen brauchen die gemeinschaft 

auf der basis der christlichen werte unseres abendlandes, wie solidarität 

und subsidiarität, die sich in der katholischen soziallehre widerspiegeln. 

nach ihnen gilt, dass das, was der einzelne nicht kann, aufgabe der fa-

milie ist, und was die familie nicht schafft, freunde übernehmen müssen. 

erst danach darf man nach dem staat fragen. 

wenn dies gilt, dann kann der staat in die pflicht genommen werden für 

die, die seiner bedürfen. er muss ihnen die angst nehmen. wir lassen 

uns in der politik zu häufig von angst leiten. wir haben zu viel angst und 

suchen deswegen die gleichheit.

solidarität und subsidiarität, das heißt haftung auch für das ganze. und 

jetzt komme ich wieder auf die schenkende gesellschaft: der einzelne 

muss alles tun, was in seinen kräften steht und ein unternehmer darf 

sich nicht nur mit sich selbst beschäftigen, sondern muss sich als teil der 

gemeinschaft und des staates begreifen, entsprechend denken und 

handeln.

das lässt sich heute für die meisten unternehmen nicht mehr nur auf 

deutschland beziehen. bei meinem hauptunternehmen ist deutschland 

der markt nr. 3, das größte aktionsfeld sind die usa, danach kommt 

spanien und erst an dritter stelle deutschland. und dennoch bin ich 

deutscher und will es auch bleiben. aber ich muss mich auch auf spanien 

oder die usa oder ägypten einlassen. 
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überall unterscheiden sich die rahmenbedingungen. wenn ich von kran-

kenversicherung in ägypten spreche, dann ist das etwas völlig anderes 

als krankenversicherung hier.

aber wichtig bleibt, dass man schenkt, dass man zurückgibt, dass man 

nicht versucht, sich nur auf sich allein zu besinnen, sondern zu sehen, 

dass man ein glied in einer kette ist.

in diesem sinne freue ich mich über die auszeichnung und bin dankbar 

für den mut, den sie mir machen. ich nehme die auszeichnung an für 

meine mitarbeiter, das wurde schon von ihnen gesagt, herr Vogel. ich 

glaube wirklich an das, was alfred müller-armack gesagt hat: in erster 

linie ist es meine Verantwortung als unternehmer, die mich sozial macht. 

ich glaube, dass die rolle eines wirklichen unternehmers das soziale in 

sich tragen muss.

dadurch bin ich reich geworden, indem ich versucht habe, zu teilen,  

denn geteilte freude ist doppelte freude. ich danke ihnen!
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